



Comunicación. Miscelánea

Consultas frecuentes sobre neutropenia no oncológica en la consulta de Atención Primaria

Sara Prieto Osa, Nerea Unamuno Aguirregomezcorta, Junkal Gerico Aseguinolaza,
Maddi Beloki Arruabarrena, Nerea Izaguirre Díaz, Jon Ander Gil Hernández

Hospital Universitario Donostia. San Sebastián. Guipúzcoa. España.

Publicado en Internet:
26-mayo-2025

Sara Prieto Osa:
saraprietoosa@gmail.com

INTRODUCCIÓN Y OBJETIVOS

La neutropenia incidental es un hallazgo frecuente en la consulta de Atención Primaria (AP). Es una entidad de amplio espectro, de etiología muy variable. Muchas veces se convierte en un motivo de consulta al especialista. El objetivo es revisar las consultas más frecuentes realizadas sobre la neutropenia incidental desde AP al Servicio de Oncohematología.

MÉTODOS

Estudio descriptivo con recogida retrospectiva de las consultas no presenciales (CNP) realizadas desde AP a Oncohematología de un hospital terciario en el año 2023. Se definió como neutropenia no oncológica aquella que se hallaba en un paciente sano sin haber recibido tratamiento quimioterápico. La neutropenia se definió como el recuento absoluto de neutrófilo por debajo de 1500/ μ l. Y neutropenia crónica como aquella de duración mayor a 6 meses.

RESULTADOS

Las neutropenias no relacionadas con tratamiento quimioterápico ha sido el motivo de consulta más frecuente, realizándose 38/125 CNP. El valor medio de la neutropenia fue 875/ μ l. El 77% de los pacientes no precisaron valoración presencial en la consulta de Oncohematología y de los que fueron valorados en la consulta del especialista, ninguno precisó una derivación urgente.

Un 7% no presentaban una neutropenia franca. En los pacientes con neutropenia incidental realizada por diferentes motivos, se realizó analítica de control alrededor de los 3 meses desde AP o especialista y se observaron los siguientes datos: el 48% fueron neutropenias transitorias, siendo la causa principal infecciosa. Las neutropenias crónicas fueron un 42%, siendo el juicio clínico de todas ellas un fenotipo nulo de Duffy que no precisó estudios posteriores al ser pacientes con características clínicas compatibles sin ninguna complicación. El resto fue una neutropenia en contexto de paciente con diversas alergias.

CONCLUSIONES

Consideramos importante realizar más sesiones formativas respecto al tema para ayudarnos a los profesionales a comprender mejor esta entidad que la mayoría de las veces es transitoria. La mayoría no precisa estudios complementarios ni valoración presencial por los especialistas en Oncohematología. El seguimiento se deberá realizar desde AP.

CONFLICTO DE INTERESES

Los autores declaran no presentar conflictos de intereses en relación con la preparación y publicación de este artículo.

ABREVIATURAS

AP: Atención Primaria • CNP: consultas no presenciales.

Cómo citar este artículo: Prieto Osa S, Unamuno Aguirregomezcorta N, Gerico Aseguinolaza J, Beloki Arruabarrena M, Izaguirre Díaz N, Gil Hernández JA. Consultas frecuentes sobre neutropenia no oncológica en la consulta de Atención Primaria. Rev Pediatr Aten Primaria Supl. 2025;(34):e148.